

– CISAN –

Centro de Investigaciones sobre América del Norte

Dra. Graciela Martínez-Zalce Sánchez
Directora ~ desde septiembre de 2017

El Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN) ratifica su lugar preponderante a nivel nacional e internacional en el estudio de la región que le ocupa. Esta tarea la realiza al más alto nivel mediante la generación de conocimiento especializado y la formación de recursos humanos, basada en el desarrollo de investigaciones multi e interdisciplinarias sobre la región norteamericana en su conjunto; es decir, sobre Estados Unidos y Canadá, y sobre la relación compleja de estos países con México y el resto del mundo. De esta manera, el CISAN cumple con el compromiso que tiene de construir y proporcionar, a nuestro país y a la sociedad, un mayor entendimiento del contexto actual de la región de estudio y de nuestros dos vecinos del norte. Tres áreas agrupan los proyectos de investigación: Estudios Estratégicos, Estudios de la Integración y Estudios de la Globalidad.

Durante 2018 el CISAN realizó una amplia actividad docente mediante la participación de los académicos en las licenciaturas y posgrados de la UNAM, así como en instituciones de educación superior de otras instituciones educativas; asimismo, esta actividad incluye estancias cortas, servicios sociales, dirección de tesis a nivel licenciatura y posgrado y estancias posdoctorales. El Centro enfoca su esfuerzo en fortalecer los resultados de la investigación que lleva a cabo, difundiendo y divulgando a nivel nacional e internacional, así como también sigue creando vínculos de colaboración con otras instituciones académicas y sectores de la sociedad que tengan fines comunes al nuestro para crear redes de trabajo.

Uno de los objetivos institucionales del CISAN es articular una comunidad de estudios sobre la región de América del Norte que involucre a académicos de otras entidades de la UNAM y a especialistas de instituciones nacionales y extranjeras, en un espacio que permita fomentar la investigación interdisciplinaria, promover la producción de publicaciones en colaboración y construir convergencias teóricas para el abordaje transdisciplinario de los estudios regionales. Para cumplir con este objetivo, se creó el Seminario Interdisciplinario sobre América del Norte (SIAN).

PERSONAL ACADÉMICO

Para finales del año 2018 la comunidad académica del Centro se integró por 22 investigadores, 14 son mujeres y ocho hombres; 16 son definitivos, uno interino, y cinco contratados por artículo 51. Sus niveles y categorías son las siguientes: uno titular “C”,

siete titular “B”, seis titular “A”, y ocho más son asociado “C”. El promedio de edad de las y los investigadores es de 55 años (en las mujeres es de 55 y en los hombres de 54). Forman parte del Sistema Nacional de Investigadores 15 de ellos, de los cuales seis han sido reconocidos con el nivel II y nueve con el nivel I. Los beneficiados con estímulos PRIDE son 17 investigadores, ubicados tres de ellos en el nivel “D”, 13 en el nivel “C” y dos en el nivel “B”. Cuatro investigadores reciben el estímulo académico por equivalencia en el nivel “B”, respectivamente. Los grados académicos de los investigadores corresponden a 19 doctores, dos doctorantes, y una más es maestra.

Por su parte, 20 técnicos académicos realizan las actividades de apoyo a la investigación, docencia y difusión, adscritos a cinco áreas: Apoyo a la Investigación, Publicaciones, Cómputo, Biblioteca, y Difusión y Divulgación de la Investigación. Son 14 mujeres y seis hombres; 15 son definitivos, dos interinos y tres más están contratadas por artículo 51. En lo referente a sus niveles y categorías: diez son titular “B”, cuatro son titular “A”, cinco más son asociado “C”, y uno está en la categoría de asociado “A”. El promedio de edad de las y los técnicos académicos es de 53 años (en las mujeres es de 53 y en los hombres, de 52). Los grados académicos corresponden a tres doctorantes, nueve con maestría, cuatro son maestrantes, dos son licenciados y dos más son pasantes. Diecisiete técnicos académicos están adscritos al programa PRIDE; de ellos, una tiene el nivel “D”, 15 se ubican en el nivel “C”, uno en el “B” y tres más reciben el estímulo académico por equivalencia nivel “B”.

Durante el periodo se reincorporó un investigador e incorporó un técnico académico a la planta académica del Centro. Por otra parte, una investigadora y una técnica académica se jubilaron. También por concurso cerrado, una técnica académica se promovió a titular “B”.

En este periodo, siete investigadoras gozaron de año sabático y dos de un semestre sabático.

INVESTIGACIÓN

Como parte sustantiva de la tarea del Centro, las investigaciones que se llevan a cabo en el CISAN se hallan comprendidas, de manera flexible, en seis líneas institucionales que son: Seguridad y Gobernabilidad; Migración y Fronteras; Procesos Económicos, Integración y Desarrollo; Identidad y Procesos Culturales; Actores, Estructuras y Procesos Sociales; e Ideas e Instituciones Políticas, que articulan una propuesta funcional para profundizar en los temas prioritarios y responder a problemáticas coyunturales.

Las líneas de investigación buscan comprender los fenómenos políticos, económicos, sociales y culturales en el mediano y largo plazos en la agenda de las relaciones de México con Estados Unidos y Canadá y la de estos países con el resto del mundo. Para ello, realizamos investigación colegiada y desde una perspectiva tanto trinacional como inter y transdisciplinaria.

En el transcurso del periodo se desarrollaron un total 74 proyectos de investigación, de los cuales 36 son individuales sobre temas políticos, económicos, sociales y culturales de América del Norte; y 38 proyectos colectivos, de los que 13 cuentan con financiamiento PAPIIT (uno de éstos tiene su sede en el CISAN), tres PAPIME, y uno PASPA.

Con el inicio del Seminario Interdisciplinario sobre América del Norte (SIAN), se reúne a investigadores y técnicos académicos del Centro, así como a profesores y estudiantes invitados que buscan compartir, analizar y comparar los marcos epistemológicos y metodológicos con los que trabajan en sus respectivas investigaciones para fortalecerlas por medio de la discusión académica.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

La integración de los resultados de las actividades de investigación desarrolladas durante este año se conformó por la edición de 14 publicaciones: nueve libros (cuatro impresos y cinco electrónicos en formato e-Pub), todos los cuales fueron dictaminados doble ciego. Cabe mencionar que, de éstos, tres se hicieron en coedición y el resto los publicó el CISAN; sobre la autoría, ocho son multiautorales, editados o coordinados por investigadores del Centro, y uno es de autoría individual de una investigadora del CISAN. En total tuvieron 53 capítulos, de los que 30 fueron de investigadores del CISAN. También se publicaron cuatro números de revista, de los cuales dos fueron arbitrados (la revista *Norteamérica*, año 13, nos. 1 y 2) y publicados tanto en versión impresa como electrónica (PDF y XML) y puestos en la página <http://www.revistanorteamerica.unam.mx> en acceso abierto, así como en el portal de Revistas UNAM; y dos de divulgación (la revista *Voices of Mexico* números 105 y 106); de la misma manera se hallan los archivos históricos de esta publicación. En estos dos números de *Norteamérica* salieron 22 artículos, de los cuales tres son de autores del CISAN. Para los dos volúmenes correspondientes de 2018, se sometieron al proceso de arbitraje 42 artículos, de los cuales se publicaron 21. En el proceso de dictamen intervinieron más de 100 expertos adscritos a diversas universidades y centros de investigación nacionales e internacionales. La revista fue reclasificada en el Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología de Conacyt, de acuerdo a su inclusión en Scopus, como Revista de Competencia Internacional (Supernumeraria). *Norteamérica* mantiene su registro en diversas bases de datos y catálogos como Scopus, HAPI, SciELO, Redalyc, DOAJ, Latindex y Dialnet, Clase y Biblat.

El personal académico informó de la publicación de 10 libros como autor, uno como compilador y ocho libros como coordinadores; publicaron también 63 capítulos en libro, 44 artículos publicados, 10 artículos en revista electrónica, tres ponencias en memoria y tres reseñas.

INTERCAMBIO ACADÉMICO

En 2018 los vínculos del CISAN con instituciones nacionales y del extranjero se reforzaron. En total se realizaron seis estancias de nuestros investigadores en otras instituciones: una con otra entidad académica de la UNAM, una nacional y cinco en el extranjero (International University of Languages and Media, de Milán, Italia; la Universidad de Arizona como una acción concreta de la participación del CISAN con el recién creado en 2018 Consorcio de Investigación Binacional UA-UNAM; la Universidad de Szeged, Hungría, y la Universidad de Londres). También se realizó una comisión académica en el extranjero (Bibliothèque Nationale de France, la Bibliothèque de l’Arsenal en París, la Biblioteca Nacional de España, en Madrid, y la Biblioteca del Instituto Universitario Benjamin Franklin de la Universidad de Alcalá, España).

En el periodo se recibió la visita de investigadores para realizar diversas actividades académicas en el Centro. Se contó con una estancia de investigación de otra entidad académica de la UNAM (Instituto de Investigaciones Sociales) y seis de instituciones internacionales (Universidad de Arizona, Utah Valley University y San Diego State University, de Estados Unidos; Universität Tübingen, Alemania, y Universidad de Buenos Aires, Argentina).

El CISAN agradece el apoyo de la Coordinación de Humanidades que, por medio del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM, hizo posible la estancia de becarios nacionales e internacionales en nuestro Centro. Durante el periodo que se informa, cuatro becarios posdoctorales: tres nacionales del posgrado de la Facultad de Filosofía y Letras y del posgrado en Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM; y uno internacional de la Universidad de Concordia. También se recibió una pasantía de doctorado internacional de la Universidad Autónoma de Madrid.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Acorde a nuestra misión de profundizar el conocimiento especializado de la región de América del Norte, en 2018 el CISAN llevó a cabo 35 actividades de educación continua, en las que participaron 193 ponentes nacionales y 30 extranjeros, así como 911 asistentes. Las temáticas consideradas en nuestras actividades académicas versaron sobre temas de coyuntura en la región de América del Norte y relacionados con los proyectos de investigación que desarrollan nuestros investigadores. Se organizó un diálogo con investigadores, seis conferencias magistrales, tres seminarios internacionales, una entrega de premios, cuatro coloquios internacionales, un festival de cine de la francofonía, cinco reuniones del Seminario Interdisciplinario sobre América del Norte, dos mesas redondas, una visita de estudiantes de la Libera Università di Lingue e Comunicazione, Italia, una visita de parlamentarios de varios países del continente americano, tres coloquios nacionales, una mesa de análisis, un encuentro, una convocatoria al décimo concurso para premiar las mejores tesis de licenciatura, maestría y doctorado, la presentación de un documental, una mesa de trabajo, un taller.

Finalizó la edición del diplomado Estados Unidos, México y Canadá: una Dimensión Internacional y Regional 2017-2018; se impartieron 14 sesiones que cubren un total de 120 horas, de las cuales 12 fueron impartidas por profesores mexicanos y dos por profesores extranjeros. Se contó con 29 estudiantes inscritos (siete en modalidad presencial y siete en sedes a distancia, en los consulados de Raleigh, Estados Unidos y de Río de Janeiro, Brasil). Asimismo, se dio inicio a otra edición con un contenido del programa actualizado, en su versión más reciente (2018-2019), con miras a contextualizarlo en esta nueva realidad y darle una perspectiva multidisciplinaria. Por esta causa se le cambió el nombre a Perspectivas Multidisciplinarias sobre América del Norte en la era Trump/Trudeau 2018-2019. En el último trimestre del año se llevó a cabo la primera parte del módulo I, se impartieron cuatro sesiones por profesores mexicanos y se contó con 23 estudiantes inscritos de nacionalidad mexicana (20 en modalidad presencial y tres en sedes a distancia en los consulados de Milwaukee y de Michigan, Estados Unidos y de Londres, Reino Unido).

Este año resaltó la realización de actividades académicas relacionadas con el análisis de la temática de la renegociación del TLCAN y de la forma de hacer política de

Donald Trump, sus consecuencias para México y para la relación con Estados Unidos y Canadá. Cabe destacar el diálogo con investigadores “A un año de Donald Trump: descomposición y conflicto”; el seminario internacional Estados Unidos Inédito: ¿El Trumpismo ante el Abismo?, ¿Ante una Nueva Topografía Geopolítica?; el coloquio Más allá del TLCAN: Repensando el Escenario Económico de América del Norte; y el coloquio internacional Del TLCAN al USMCA: Procesos, Actores y Coyuntura en la Integración de América del Norte. La migración, tema recurrente en la relación bilateral México-Estados Unidos, inspiró la realización del coloquio internacional Diásporas Calificadas y Élités en América del Norte.

En cuanto al estudio de Canadá, se realizó el seminario internacional Federalismo y Gobernanza en América del Norte: el Rol de los Gobiernos Subnacionales, y la conferencia magistral “Interpretar el federalismo canadiense y su evolución en la época de Justin Trudeau y de Philippe Couillard”. El CISAN hizo presencia en el Festival de la Francofonía 2018, organizado en colaboración con la delegación de Quebec en México y la Filmoteca de la UNAM.

En el contexto de la elección presidencial en México recibimos la visita de parlamentarios de Quebec, de América Latina y el Caribe que asistieron al coloquio Impactos de la Elección Presidencial en México en las Relaciones con Estados Unidos y Canadá.

Como parte del interés del CISAN en reconocer entre los estudiantes de licenciatura y posgrado el estudio sobre el área de América del Norte, se entregaron los premios del concurso de ensayo “Relaciones bilaterales México-Estados Unidos. Temas estratégicos en la era de Trump”, en colaboración con la Facultad de Ciencias Política y Sociales de la UNAM y con el apoyo de la Cátedra Fernando Solana. Asimismo, se difundió la décima convocatoria para premiar las mejores tesis de licenciatura, maestría y doctorado en temas sobre América del Norte elaboradas en nuestra Universidad.

La planta académica informó haber participado en un total de 399 eventos académicos nacionales e internacionales, entre conferencias, ponencias, presentaciones de libros y revistas, mesas redondas, simposios, congresos, seminarios, etcétera.

DOCENCIA

El personal académico tuvo una participación destacada en esta actividad fundamental para el CISAN, por lo que el claustro académico incentiva la formación de nuevos norteamericanistas a través de su labor docente. Durante este periodo impartieron clases en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, así como en las facultades de Filosofía y Letras, Derecho, Contaduría y Administración, Ciencias Políticas y Sociales, Arquitectura y Economía de la UNAM, además de colaborar en otras instituciones de educación superior. En total, impartieron 55 asignaturas en diferentes niveles: 24 de licenciatura, 22 de maestría, cuatro de doctorado y cinco de diplomado.

Con respecto a la formación de recursos humanos, participaron en 187 direcciones de tesis y comités tutoriales: 61 de licenciatura, 52 de maestría y 74 de doctorado, tanto en la UNAM como en otras instituciones. Adicional a estas actividades impartieron cinco cursos, tres cátedras, ocho diplomados y dos seminarios.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Durante el periodo de 2018, el CISAN participó en 53 eventos académicos, de los cuales 19 fueron internacionales y 35 nacionales.

Un evento importante para el Centro fue la presentación de MiCISAN, Repositorio Institucional. Su objetivo es integrar, organizar, proteger y difundir en una plataforma digital la producción científica del CISAN. Ahí, el CISAN muestra su historia y su identidad. Obtuvo, para su creación, un financiamiento del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), que permitió becar a 11 estudiantes y adquirir equipo de cómputo para lograr el acceso a cerca de cinco mil recursos de información descritos a detalle con base en el Manual CISAN de metadatos para la descripción documental.

También se publicaron en línea los números enero-junio, 2018 y julio-diciembre, 2018 de *Norteamérica*, revista académica. Además, de conformidad con lo establecido en nuestra política de acceso abierto, *Norteamérica* publica en línea artículos en la modalidad *Ahead of Print* o Publicación adelantada: se trata de versiones que han recibido resultados favorables en el proceso de evaluación de tipo doble ciego, revisadas por los autores, y que han sido aprobadas por el Comité Editorial. Los artículos publicados en esta modalidad son reemplazados por las versiones definitivas en cuanto un número ha sido completamente editado. Por vez primera es posible consultar en línea el 60 por ciento del primer número correspondiente al periodo de enero-junio, 2019, con lo que damos inicio a la práctica editorial común en las revistas científicas de la publicación de un número adelantado. Este año se incorpora una nueva sección a la revista, llamada Dossier, en la cual se publican artículos arbitrados sobre temas especializados de la región. En el primer Dossier de *Norteamérica* podemos leer artículos sobre política y sociedad en la cultura popular en América del Norte. Se publicó como parte del número 13-2, julio-diciembre de 2018.

En este periodo se editaron dos números de la revista *Voices of Mexico* 105 y 106. En cuanto a la participación del Centro en ferias del libro, asistimos a 35 ferias nacionales y 19 internacionales. Adicionalmente, se organizaron seis presentaciones de libros en nuestras instalaciones.

Por décimo año consecutivo el CISAN participó en la barra de televisión educativa Mirador Universitario, producida por la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia (CUAED) de la UNAM. La serie se tituló *Mirador Norteamericano*, estuvo conformada por 10 programas y contó con la participación de 16 especialistas, todos miembros del Centro. Forma parte de los esfuerzos del CISAN por difundir el conocimiento y el punto de vista de sus investigadores entre todos aquellos interesados en conocer un poco más sobre América del Norte y las diferentes temáticas que hacen de la región un objeto de estudio sumamente interesante y complejo.

Se realizaron bajo la coordinación de la Dirección General de Comunicación Social de la UNAM un total de seis conferencias de prensa, con el objetivo de dar atención a temas de coyuntura sobre la región norteamericana. En cuanto a las entrevistas con los investigadores del Centro se atendieron un total de 53 solicitudes que incluyeron medios universitarios, así como publicaciones impresas y electrónicas externas, además de radio y televisión, nacionales e internacionales.

Para dar a conocer las actividades del Centro se tienen varias vías de comunicación masiva, como el portal web del CISAN (integra la Biblioteca-Aleph, la revista *Voices of Mexico*, el sitio de Educación Continua y el Repositorio, MiCISAN) y redes sociales. En esto último, a partir de 2018 se han logrado avances significativos al difundir los productos de investigación y las actividades académicas del Centro. En el caso de Facebook se publican, además de las actividades propias del CISAN, notas y eventos de interés sobre la región norteamericana y, de esta manera, se logra consolidar el nicho de nuestros seguidores, reflejado en el alcance que muestran algunos de nuestros posts y el número de veces que se han compartido desde nuestra página en Facebook; a la fecha, estamos por alcanzar los ocho mil seguidores y dichas publicaciones se comparten de forma simultánea en Twitter.

Por otro lado, en el canal de YouTube del CISAN, además de concentrar la grabación de las actividades de extensión académica propias, en 2018 se incursionó en la realización de videocápsulas para difundir los eventos, las publicaciones y atender temas de coyuntura con los investigadores del Centro, lo cual ha tenido un importante impacto en el número de suscriptores; actualmente contamos con 780. A partir de agosto de 2018 se abrió la cuenta del CISAN en Instagram, lo que ha abierto una nueva herramienta de difusión que concentra un público diferente a las otras redes y cuenta a la fecha con más de 500 seguidores.

Respecto de las publicaciones de divulgación, el CISAN editó tres números de la revista *Voices of Mexico* (104, 105, 106 y se encuentra en preparación el 107). Éstos se pueden consultar a texto completo en su portal electrónico <http://www.revistascisan.unam.mx/Voices/> y en el Portal de Revistas UNAM.

Las direcciones electrónicas de la página web institucional y las redes sociales del Centro son las siguientes: <https://www.facebook.com/unamcisan>; <https://twitter.com/cisanunam>; <https://www.youtube.com/user/cisanunamweb> y www.cisan.unam.mx.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Una manera de incrementar la vinculación del Centro con instituciones que compartan el mismo interés en los temas de estudio es la firma de las bases de colaboración académica con la Unidad de Investigación sobre Representaciones Culturales y Sociales, Morelia, Michoacán, y con la Coordinación de Humanidades para intercambiar información de publicaciones académicas desarrolladas por investigadores adscritos al CISAN de la UNAM para su disponibilidad, visibilidad y acceso abierto en MiCISAN y el sistema Humanindex.

Se firmaron convenios de colaboración académica con el Centro de Análisis e Investigación sobre Paz, Seguridad y Desarrollo “Olof Palme” y con el Centro de Recursos Internacionales para Organizaciones Civiles, A.C. El convenio con la Facultad de Lingüística y Ciencia Literaria de la Universidad de Bielefeld, Alemania está en proceso de firma. Dos convenios más, uno con la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Chihuahua y otro con la Facultad de Artes de la Universidad de Szeged, Hungría, fueron dictaminados. Asimismo, se solicitó el dictamen del memorando de entendimiento con la Universidad de Lakehead, Canadá.

En el rubro de vinculación, el Centro cuenta con membresías institucionales en la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI), en el Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi) y en el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (Comecso).

PREMIOS Y DISTINCIONES

En atención a sus aportaciones académicas, este año tres investigadores continúan siendo miembros de la Academia Mexicana de Ciencias: la doctora Edit Antal Fodróczy, la doctora Graciela Martínez-Zalce Sánchez y el doctor José Luis Valdés Ugalde. Además, un investigador recibió la distinción de ser nombrado Presidente de la Academia de Negocios Internacionales de la Facultad de Contaduría y Administración y una investigadora recibió el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2018, ambos otorgados por la UNAM. A nivel internacional, una investigadora fue distinguida como miembro del Comité Científico de la Fondazione Libera Università di Lingue e Comunicazione, International University of Languages and Media, Italia.

INFRAESTRUCTURA

Durante este año se llevó a cabo la separación de cargas del suministro eléctrico de oficinas, aire acondicionado y equipo audiovisual en el piso 7, con el objeto de disminuir las descargas eléctricas que afectaban las transmisiones y el equipo de la sala de videoconferencias del Centro; en colaboración con el CIALC-UNAM se realizó la remodelación de los baños que se comparten en el primer piso de la Torre II de Humanidades. Asimismo, se continuó con el mantenimiento permanente a diversas áreas del Centro gracias al apoyo del programa de mantenimiento de la Secretaría Administrativa de la UNAM de invierno y verano 2018; entre otras actividades, se realizó la remodelación de una de las áreas de investigadores, lo cual permitió el desarrollo de las actividades académicas y administrativas en espacios más adecuados y con mayor seguridad para el personal que integra el Centro. También se instaló una vitrina de cristal para la exhibición de los productos de investigación del CISAN.

Se adquirió equipo de cómputo, 12 computadoras, seis discos duros externos, seis memorias USB de 128 GB, una pantalla de 34 pulgadas, un módulo de trabajo para tres personas, ocho No Break, dos sistemas de energía ininterrumpible “UPS” para respaldo de 30 minutos a media carga.

